

EL DIARIO DE MENORCA.

Puntos de suscripcion.

MAHON.
Tienda de D. D. Orfila.
Id. de D. M. Mascaró.
Id. de D. N. Fábregues

EN PROVINCIAS.
Remitiendo el importe de la suscripcion por medio de libranza.

Precios de suscripcion.

Menorca 6 reales al mes.
Provincias 24 reales trimestre.
Un número suelto $\frac{1}{2}$ real.

Anuncios y avisos.

Los suscritores á 8 mars. por línea.
Los no suscritores 12.
Y las repeticiones á la mitad de precio.

LA ISLA DE MENORCA.

XII.

El Lazareto.

Siendo Gobernador de la isla el brigadier Kane se impuso un derecho de ancorage sobre los buques extranjeros, el cual, según dos órdenes de 28 de Mayo de 1752 y 10 de agosto de 1753, debía aplicarse única y absolutamente á la construcción de un Lazareto, á su conservación, y reparaciones de la casa de Sanidad. En el mes de febrero de 1770 se reiteró de nuevo esta disposición en razón á que otros servicios públicos habían absorbido hasta esta fecha los mencionados derechos de ancorage; pero solo á fines de 1793 empezó á construirse por real orden del Sr. D. Carlos IV y á espensas del real erario, bajo la dirección del mayor de ingenieros D. Manuel Pueyo, empleándose en el transcurso de la obra mucho material del demolido castillo de San Felipe; suspendiéronse los trabajos en 1798 y volvieron á continuarse en mayo de 1803 quedando concluidos los tres departamentos de patentes sospechosa, sucia y apesada habiendo dirigido la obra el ingeniero D. Juan Antonio Casanova.

Una tapia de 1,440 varas circuye este edificio que tiene ocho puertas grandes exteriores con postigo y en el que se cuentan 97 edificios interiores: 280 habitaciones; 7 grandes almacenes de ventilación; 120 poyos ó bancos; 2 enfermerías ordinarias; 3 para apesados; 5 cuartos para sahumerios é igual número de lavatorios ó lavaderos; 49 cocinas, 9 locutorios 38 puertas de dirección á los va-

rios edificios, 53 puertas de entre muros; 557 de comunicación interior en los edificios; 333 ventanas; 5 torres para vigilantes; 3 llaveros con 372 llaves, 10 pozos; 6 aljibes, 2 norias y 4 fuentes al pie de las tapias. En el centro del establecimiento hay una capilla circular y 30 tribunas con locutorios para oír misa los cuarentenarios sin tener roce ni comunicación con el celebrante, ni aun entre sí los de una tripulación con otra.

A pesar de todo esto aun falta construir el departamento limpio, que debía ocupar un espacio casi tan grande, como el que comprenden los tres departamentos de las patentes sospechosa, sucia y apesada que antes hemos mencionado. En el limpio habían de tener sus habitaciones los empleados, quienes ocupan hoy uno de los edificios destinados para los pasajeros en el departamento sucio.

El Lazareto cuyo coste ascendió á 5.632,746 rs. vn., no quedó del todo arreglado hasta 1817, quedando abierto el día 17 de julio del mismo año; el primer buque cuarentenario entró el día 1.º de setiembre, y fué la bombardera española *Antonia*, su capitán D. Juan Campodónico.

Desde esta fecha hasta fin del año 1853 entraron 6030 buques (3367 nacionales y 2663 extranjeros).

De los buques nacionales, 83 fueron de guerra y 3284 mercantes que midieron en total de 312,050 $\frac{1}{2}$ toneladas.

De los buques extranjeros, 873 fueron de guerra y 1790 mercantes con un total de 316,761 toneladas.

Los tripulantes de los 6030 buques cuarentenarios forman un total de 210,983 en la forma siguiente:

8754 en los buques de guerra españoles; 148,457 en los de guerra extranjeros, 34,135 en los mercantes españoles y 19637 en los mercantes extranjeros.

El número de pasajeros fué de 75,537, á saber: 4503 en los buques de guerra españoles; 49,204 en los de guerra extranjeros; 13715 en los mercantes españoles y 8115 en los mercantes extranjeros.

El importe de los derechos sanitarios en este periodo ha sido de 4.413,107 rs. 23 ms. por derechos de tonelada, espurgo de géneros, visitas de plática, patentes, refrendos y boletas.

ESTADO SANITARIO.—En la terrible epidemia que afligió en 1821 á muchas poblaciones del litoral de la península, murieron de la fiebre amarilla en este Lazareto 190 personas, entre ellas el alcaide D. Juan Bolicher, el capellán párroco D. Bartolomé Rotger, dos guardas fijos y muchos de los supernumerarios.—En 1830 cuando la expedición francesa á Argel murieron también en el Lazareto muchos soldados franceses de resultas de sus heridas los unos y de enfermedades comunes los otros.—En 1840 cuando los franceses tenían establecido su hospital militar en la isleta *del Rey* también murieron varios soldados pero no consta su número.

Aplazamos para el próximo artículo los detalles correspondientes á los años 1854 y sucesivos, por exigirlo así el espacio que hemos destinado en el periódico para estas reseñas; sin embargo debemos consignar, que hay en él un espacioso cementerio para los cadáveres de los católi-

cos, y otro, separado por una tapia, para los protestantes y demas cultos disidentes.

Los empleados que viven en el Establecimiento son el alcaide, el médico, el cirujano, el capellan parroco, un portero y dos guardas fijos.

J. HOSPITALER.

SECCION DE NOTICIAS.

—De la *Correspondencia Autógrafa*:

En virtud de consulta elevada al ministerio de la Gobernacion, acerca de la validez de los informes que sobre exenciones físicas de los quintos den los párrocos, cuando se trate de un mozo que sea pariente del informante en grado inmediato, y considerándose que, mientras no haya indicios en contrario, los párrocos deben considerarse hombres de conciencia recta, incapaces de faltar á la verdad para favorecer aspiraciones hastardas, por mas que el que las abrigue sea pariente suyo, se ha resuelto de real orden, que en todos los casos en que la ley lo prevenga, debe pedirse el informe á los párrocos, sin tener en cuenta si son ó no parientes del interesado, si bien cuando medie esta circunstancia, deberán espresarla al emitir su informe.

—Son evidentes dice la *Gaceta militar* los preparativos que hace el gobierno para llevar á cabo por el pronto la expedicion de 10 ó 12.000 hombres al Africa. Con este motivo añade dicho periódico que sentiría que el emperador de Marruecos diese satisfacciones á nuestro gobierno, de tal naturaleza, que nos hiciese desistir de una civilizadora empresa. Hasta ahora, sin embargo, continúa, no hay ningun vehemente indicio de que pueda darlas.

—El ministro de la Guerra en Francia, ha adoptado una medida que se observa en Prusia y que es útil y económica, aunque á primera vista parece lo contrario. Los caballos sobrantes del ejército se entregan á quien los quiera mantener con la condicion de que serán suyos despues de siete años; antes de este término, los presenta siempre que se necesitan ó se le piden.

—Con referencia á nuevas noticias del Sitio, se sabe que la nota pasada

por Inglaterra á nuestro gobierno acerca de la cuestion del Riff, nada tiene de alarmante, no oponiéndose la Gran Bretaña á que España obtenga de los marroquíes la satisfaccion correspondiente al agravio.

—Asegúrase que del 9 al 12 de este mes aparecerá el real decreto convocando el Parlamento.

—Dicen de Viena con fecha del 28 del pasado, que aquel gobierno ha recibido una nota del de Francia, relativa á la formacion de un congreso europeo. Parece que esta nota debe de haber producido su efecto, por cuanto desde hacia pocos dias la idea de dicho congreso era generalmente admitida en la capital del imperio de Austria.

—La *Gaceta austriaca* desmiente la noticia de que el duque de Módena haga alistamientos de tropas; porque no pretende, dice, entrar en el ducado mas que despues de la paz y á la cabeza de las tropas que le quedaron fieles; pero la *Independencia toscana* asegura que en Rovigo se encuentran concentradas muchas tropas austriacas, con 40 ó 60 piezas, y han impedido el paso del rio. Garibaldi la ha ocupado, con parte de sus tropas, sobre la orilla opuesta, en su observacion.

—El presidente de la asamblea de Módena, Malmusi, es persona muy conocida en España, y particularmente en Barcelona, donde desempeñó por algunos años el consulado general de Cerdeña hasta que fué trasladado á Marruecos como encargado de negocios. Durante su permanencia en la capital del Principado tuvo ocasion de prestar servicios, que S. M. la Reina recompensó nombrándole comendador de Isabel la católica.

—Un oficial aleman, que despues da haberse dado un baño de mar, pasaba la noche en una de las fondas de Hamburgo, cometió la imprudencia uno de estos últimos dias de acostarse estando muy acalorado, dejando abiertas las ventanas de su aposento. Al despertarse por la mañana siguiente, se sorprendió de hallarse en la mas completa oscuridad; el infeliz se habia quedado ciego.

—Por el director general de Administracion del ministerio de la Gobernacion del Reino, se ha dirigido á todos los gobernadores de provincia, ejemplares de la carpeta para los espe-

dientes de propuesta de medios para cubrir el déficit que resulte en los presupuestos municipales de 1860, á fin de que sin pérdida de momento las reparta á todos los ayuntamientos. El objeto de la Direccion al imprimir y repartir estas carpetas, lo mismo que ya hace con los presupuestos municipales, es uniformar y dar mayor claridad á las propuestas, facilitando su despacho, así en este ministerio, como en los gobiernos de provincia. La Direccion ha encargado á los gobernadores que no den curso á ninguna propuesta, que no se remita con dicha carpeta, y con arreglo á lo que en ella está consignado.

—El gobierno ha facilitado grandes recursos al cuerpo de Sanidad militar, para que nada falte á nuestros soldados. Ultimamente se han entregado 22,000 duros, para ser empleados en medicinas y aparatos quirúrgicos.

—Las últimas noticias de Zurich que nos trae el correo ordinario, dicen que la cuestion de limitacion de fronteras de la Lombardia se halla enteramente arreglada.

—El 6 corrian en Madrid noticias muy favorables respecto de nuestra cuestion con Marruecos.

Deciase que el emperador ó su gobierno envian cuatro mil moros de rey, para castigar á los que atacaron á Ceuta, á honrar nuestro pabellon, á ponernos en posesion ellos mismos de cuanto nos pertenece, y á quedar en numero suficiente delante de Ceuta para evitar ulteriores ataques.

Lo que tenemos por cierto es, que el gobierno marroquí se presta á dar toda clase de satisfacciones á España, y que nuestro gobierno no se contentará sino con una completa reparacion, y con la seguridad de que no volveremos á ser molestados en nuestras posesiones de Africa.

—Ocho mil reales falsos en piezas de cuatro duros y de diez reales, se ocuparon á unos hombres de Barcelona, que se entretenian en la honrosa profesion de espender moneda falsa.

—Escriben en Viena al *Noticiero de Hamburgo*, que aun no se ha resuelto la cuestion de los buques austriacos capturados por los franceses. El gabinete francés no quiere restituir mas que los que aun no habian sido declarados buena presa el 11 de

julio, día de la entrevista de Villafranca. El de Austria reclama la restitución de todos los buques, en virtud del convenio hecho en aquella entrevista.

—El buque francés *Grand Pacifique*, de Burdeos, salió el 28 de julio de la Habana con destino al Havre; conduce el mayor cargamento que ha salido de aquel puerto, pues asciende á 15,000 cajas de azúcar y 2,000,000 de cigarros. Este buque mide 1,920 toneladas de carga y pertenece á la Compañía general Marítima.

—La biblioteca que perteneció al ilustrado barón de Humbolt, ha sido comprada por lord Bloomfield, ministro de Inglaterra en Berlin, por la suma de 40,000 thalers.

—Segun los periódicos franceses, el moribundo emperador de Marruecos, Muley-Ab-der-Raman, tiene reunidos en Mequinez 600 millones de francos.

—Parece que el ministro de Marina señor Mackrohon, tiene dictadas ya sus disposiciones para el aumento de los alumnos del Colegio Naval y militar y los de la compañía Escuela de Condestables.

—A fines del mes actual se encontrarán reunidos en la corte, S. M. y todos los príncipes que han de asistir á su alumbramiento. El de Baviera llegará antes del 10 al 12, para asistir al de su esposa, y antes de terminar el mes se ballarán aquí también los duques de Montpensier.

—Ya no puede quedar la menor duda de que el gobierno español ha llevado al mas feliz término sus negociaciones con la Corte Romana, las bases están ya redactadas y se someterán á la aprobación de las Cortes; obtenida dicha aprobación se firmará el tratado definitivo y el ministerio tendrá la gloria de haber devuelto la calma á todas las conciencias y de llevar á cabo su pensamiento desamortizador, con el beneplácito del Padre comun de los fieles. Los bienes eclesiásticos que aun restan por desamortizar, serán vendidos por el Estado con la intervencion y para provecho de la iglesia.

—El correo ordinario del 1.º de setiembre confirma las noticias de Manila que nos dió el telégrafo, referentes á las proposiciones de paz hechas por el emperador de Annam al

jefe de la expedición de Cochinchina. El vice-almirante Rigalt de Genouilly no queria abrir las proposiciones de paz sino bajo las condiciones siguientes: Cesión á Francia de la bahía de Turana, cedida ya por los tratados de 1787, y de la ciudad de Seigon, recientemente conquistada por las fuerzas franco españolas. Cesión á España en la costa de Tonkin del suficiente territorio para establecer, convenientemente una posición marítima.

—En el *Comercio de Alicante*, leemos las siguientes noticias con fecha 1.º del corriente. Se han mandado hacer dos provisiones de víveres á la fragata *Perla*, no sabemos con que objeto, ignorándose así mismo el sitio á que se le destine. El día 4 llegó de Madrid el batallón de cazadores de Barcelona, para embarcarse en este puerto con dirección á Ceuta.

Por las anteriores noticias,
J. Hospitaler.

NOTICIAS DE LA PROVINCIA.

—Ha llovido mucho en varios pueblos de la isla, si bien no parece hayan causado las aguas daño alguno de consideracion en las propiedades: el tiempo ha refrescado bastante, y como es de esperar que siga lloviendo aun durante algunos días probablemente no volveremos á sentir este año el sofocante calor que hemos sentido durante una larga temporada.

—De el *Isleño*:

Segun un estado que tenemos á la vista de las cajas de azúcar que de la Habana se han esportado para diferentes puntos de Europa y América durante el primer semestre de 1858 y el primero de 1859, Mallorca figura por 13,648 en el primer período y 12,731 el segundo. Si bien todas estas cantidades de azúcar no han sido desembarcadas en este puerto prueban al menos la importancia de nuestro comercio, pues las han conducido buques todos de esta matrícula. En donde se vé mas esta importancia es en la comparacion de las esportaciones con destino á los otros mercados españoles y aun extranjeros. Durante el primer semestre de 1858 solo Barcelona y Cádiz esportaron de la Habana mayor número de cajas que Mallorca y menor

Alicante, Avila, Bilbao, Coruña, Cartagena, Canarias, Gijon, Málaga, Santander, San Sebastian, Sevilla, Tenerife, Vigo y Valencia. Durante igual periodo de este año han esportado mayor cantidad Barcelona, Cádiz y Santander y menor los restantes mercados ya enumerados.

En el referido estado figura la esportacion de la Habana en los seis primeros meses de 1858 por la cantidad de 568,168 cajas, y en igual tiempo de 1859 por 657,375 cajas, dando una diferencia á favor de este año de 89,203 cajas.

—Ha visto la luz pública en Iviza un periódico semanal titulado *La Caridad*. Deseámosle buena fortuna y que sirva de medio para fomentar el desarrollo de los intereses materiales de aquella isla digna por muchos conceptos de mejor suerte.

—Continúan aumentando los roles de gas. El día 2 fueron colocados los dos de las Casas Consistoriales y algunos en el paseo de la Rambla.

—El día 30 del presente mes se verificará en el despacho del Sr. Gobernador de la Provincia la subasta para la recaudacion de las contribuciones territorial é industrial de los pueblos de Mallorca y Menorca, durante los años 1860, 61 y 62.

—Nuestro distinguido amigo Don Fernando Weyler y Laviña ha sido nombrado jefe de sanidad militar para la expedición que el gobierno español prepara contra los moros del Riff. El gobierno de S. M. al elegir al Sr. Weyler para este difícil cargo ha hecho justicia á sus dilatados conocimientos, y no dudamos sabrá hacerse acreedor á nuevos honoríficos destinos, hoy día que tanta preferencia se dá á todo cuanto hace relacion con los socorros que se tributan á los heridos. La misión que va á desempeñar el Sr. Weyler á Africa es la mas humanitaria entre todas las de esta expedición, y por lo mismo puede hacer que su nombre sea el mas bendecido.

Comunicada la orden de este nombramiento por via de Alcudia el viernes último, ha salido el Sr. Weyler con dirección á Valencia embarcado en el vapor correo *Jaime I*.

Por las noticias de la provincia,
J. Hospitaler.

MAHON.

Está ya completamente terminado el ante-proyecto de la carretera de Mahon á S. Luis y ha sido presentado para su aprobacion.

Hoy se celebra la segunda feria en el pueblo de Mercadal.

Es de desear que, sinó tanto como la primera, se vea concurrida por todas las personas á quienes debe reunir no solo el aliciente de una festividad, si que mas bien la ocasion oportuna de verificar ventajosamente las compras y ventas de los diferentes productos de la industria fabril y agrícola.

La compañía lírica repetirá esta noche *El Trovador*.

La circunstancia de ser esta ópera muy conocida, y el haberse presentado la compañía por primera vez en escena, no nos permitió hacer una revista de la funcion del jueves.

Los juicios precipitados pueden adolecer de inexactitudes, y para evitarlas en lo posible hemos aplazado el manifestar el nuestro; aunque los repetidos aplausos del público que llenaba el Teatro, probaban su satisfaccion.

Mañana escribiremos, y será el mayor placer para nosotros, hacerlo con elojio.

Buques que se hallan de cuarentena en el Lazareto de este puerto:

Polacra *Mercedita*, cap. Duran, procedente de la Habana con destino á Barcelona.

Polacra goleta *Ninfa*, cap. Moran, procedente de Puerto Cabello y con el mismo destino.

Urca de guerra *Niña*, comandante el teniente de navío D. Joaquin Magoules, procedente de Cartagena.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo de hoy.

El Dulce Nombre de María, Santa Teodora penitente y Santos Froto y Jacinto hermanos con el mayor valor derramaron su sangre en Roma, en el cruel imperio de Galieno.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.— Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de la Asuncion, en la iglesia Parroquial de Santa Maria, privilegiada.

En la propia iglesia á las 10 habrá oficio solemne y sermón en honor de Ntra. Sra. del Rosario; predicará D. Francisco Orfila Pbro. y Custos de San Francisco.

En la ermita de Ntra. Sra. de Gracia á las 5 de esta tarde habrá sermón que dirá D. Juan Orfila Pbro. y Custos del Carmen, y despues seguirá el devoto octavario, concluyéndose con los gozos acompañados de algunos instrumentos.

Mañana en la misma, habrá igualmente sermón; predicará D. Miguel Sintés Pbro. á la misma hora.

Santo de mañana.

San Valeriano mártir.

Afecciones astronómicas de hoy.

El sol sale á las 5 h. y 37 m. y se pone á las 6 h. y 16 m.

La luna sale á las 5 y 55 m. de la T. y se pone á las 5 y 21 m. de la M.

ORDEN DE LA PLAZA

del 10 de setiembre de 1859.

Servicio para el 11.

Gefe de día: D. Juan de Miras y Rico, comandante graduado capitán del regimiento infantería de Burgos n.º 36.— Parada, Burgos y Figueras.— Hospital, Burgos.— El Teniente Coronel, Sargento Mayor.— Miguel Ferradas.

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

Buques entrados.

El vapor-correo Mahonés condujo en su último viage los efectos siguientes:

78 sacos café, 5 bultos suela, 36 id. bacalao, 5 id. tejidos de algodón, 18 piezas madera, 1 bulto camisetas, 1 id. papel, 2 cajas quincalla, 1 pipa aguardiente, 11 bultos hierro, 4 id. hoja de lata, 1 id. seda, 8 id. drogas y otros efectos.

LOTERIAS NACIONALES.

Administracion principal de Menorca.

PRIMITIVA.

Noticia de los cinco Extractos sorteados en Madrid el día 5 del presente:

41 51 84 4 3.

HOY á las doce de la mañana se cierra la admision de jugadas para la estraccion que debe celebrarse en Madrid el día 19 del actual.

Mahon 11 de setiembre de 1859.— Domingo Orfila.

ANUNCIOS.

Se vende una porcion de terreno, de unas tres cuarteras sembradio, sito en las cercanias de Alayor en el punto llamado las cuatro bocas; propio de D. Pedro Escudero, antes de Juan Sintés y Ginart. Para su ajuste, dirigirse á la herreria de la calle de S. Fernando n.º 31.

GRAN REBAJA POR CUATRO DIAS.

El Comerciante extranjero que vive en la calle del Castillo n.º 25 hace saber al público: que habiendo de ausentarse de esta poblacion para su pais natal y temiendo que realizar los géneros que le quedan, ha determinado para la pronta venta y para

que el público en general se pue hacer con géneros superiores á precios ínfimos, el hacer una rebaja un 20 por 100, de los precios á que se han vendido.

PÉRDIDA.

A más de las gracias, se dará una gratificación á la persona que presente en esta redaccion un brazulete de oro con tres piedras amarillas, que se perdió en la noche de jueves último al salir de la ópera, desde el Teatro hasta la plazuela de la Arravaleta, bajando por la Cuesta de Deyá.

LA LECTURA PARA TODOS.

SEMANARIO ILUSTRADO.

Novelas, Viajes, Literatura, Historia, etc., etc.

El número de 16 páginas en foleo á tres columnas con 4 grabados, 7 cuartos.

Puntos de suscripcion.

En la Redaccion del *Diario de Menorca*.

En la imprenta de Fábregues

Y en la tienda-librería de Orfila.



Para ALCUDIA y BARCELONA.

Saldrá el lunes próximo á las 10 de la mañana el vapor-correo Mahonés, cap. D. Antonio Victory, admitiendo carga y pasajeros.

Lo despacha D. Juan Taltavull, calle del Angel n.º 22.

TEATRO.

Funcion para hoy domingo.

1ª decena. 2ª de abono.

La compañía lírica ejecutará la ópera seria en 4 actos del maestro Verdi

IL TROVATORE

desempeñada por las Sras. Barbieri, Cella y Anchorena y los SS. Rustichelli, Munari, Thiolier y cuerpo de coros.

Se empezará á las 8.

Por todo lo que va sin firma—J. Hospitaler.

Director y Editor responsable,
JOSE HOSPITALER.

Imprenta de D. Juan Fábregues y Pascual,
calle del Castillo n.º 39 - 40.